

# EL SOCIALISTA

## ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.483 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntos., línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### LA TUPINADA DE GRANADA

Acerca de la suspensión del mitin de Granada. Dice hoy nuestro querido colega *El País*:

Pero la ligereza del Gobierno es ya inconsciente. Mientras en Barcelona hablaba Lerroux, en Granada se impedía hablar a Pablo Iglesias.

Pablo Iglesias expuso en Madrid, en el mitin de la Casa del Pueblo, todo su pensamiento sobre la neutralidad y la guerra. El representante de la autoridad si siquiera le interrumpió; no le hizo la menor indicación. Pablo Iglesias dijo cuanto quiso sin que el mitin de la Casa del Pueblo fuese suspendido.

¿Por qué lo ha sido el de Granada?

El ideal del Socialismo no manifestó, seguramente, en Granada ideas distintas a las predicadas en Madrid. No es Iglesias hombre capaz de decir una cosa en un sitio y lo contrario en otro. Iglesias, en Granada, exteriorizaría su amor a la causa de los aliados y repetiría que España debiera combatir al lado de los aliados si España pudiera salir de la neutralidad.

Y, sin embargo de haber podido decir todo esto en Madrid, en Granada se prohibe el mitin en que las ideas se repiten. Hay nada más informal, más casquivano, más contrario a la seriedad del Poder público?

Es un contrasentido el abusivo rigor de la autoridad civil de Granada.

Ejércela un periodista, más que malo, mediocre; un hombre vanidoso; una autoridad irreflexiva e imprudente. El señor Soler y Casajuana es el tristemente célebre ex gobernador de Málaga, culpable de la tragedia de Benagalbón, y es el que, como gobernador de Granada, ha usado y abusado de la guardia civil en contra de las Asociaciones obreras. Las arbitrariedades del Sr. Soler han sido energicamente condenadas por EL SOCIALISTA. Pablo Iglesias reclamó mil veces contra sus autoritarios excesos en la Presidencia y en varios ministerios. ¿Va comprendiendo el lector? La suspensión injustificada del mitin de Granada parece una represalia, un desquite, una venganza del gobernador.

Mal queda ese gobernador, reincidente en el fracaso; peor el Gobierno, porque el Gobierno, en vez de destituirle y procesarle por lo que hizo en Málaga y por lo que repitió en varios pueblos de la provincia de Granada, le sostiene, le defiende y conserva en Gobiernos civiles.

Otro querido colega, *España Nueva*, refiriéndose al mismo asunto, decía anoche:

No fué el tema de la neutralidad y de la conflagración europea el motivo de la suspensión del mitin conjuncionista. Pablo Iglesias fué privado de la palabra cuando estudiaba la situación política del país y fiscalizaba la actuación de las clases directoras; al hablar del poder personal y del problema de Marruecos comenzaron las interrupciones del delegado de la autoridad, que ya no cesaron hasta darse la satisfacción de disolver el mitin.

De un periódico monárquico de Granada tomamos el pasaje del discurso de Iglesias que provocó las iras policíacas:

«El Gobierno—dijo el orador socialista según este testimonio, irreconcilable—ejerce coacciones para evitar que el pueblo manifieste su voluntad soberana. Al Gobierno le conviene que el país no se ilustre, y el país no debe consentir que crezca la planta del poder personal.»

«Así no se dará el caso que combatimos hoy, ni el de Marruecos, donde se hizo una guerra nefasta para que medren quienes llevan fajín y lucen estrellas en las bocamangas.»

«El delegado llama al orden al orador, y como éste continúa censurando la política militar en Marruecos, interrumpe de nuevo, advirtiéndole al presidente de la Mesa que no se puede discutir al ejército y que si el Sr. Iglesias persiste, suspenderá el mitin.»

No puede estar más evidente el atropello. ¿Desde cuándo los generales con mando en Africa son inviolables? ¿En qué Código se define como delito el decir que Marruecos ha sido un vivero fecundísimo de ascensos y de recompensas? ¿Es que aquello que hasta la misma Prensa militar ha censurado no puede combatirlo un diputado de la nación en un mitin convocado para juzgar la política imperialista?

Queremos creer que el Sr. Dato es ajeno a semejante intolerable extralimitación de las autoridades granadinas.

Quien, como él, ha afirmado tantas veces y tan solemnemente que no pondría dificultades ningunas a la crítica de la actuación ministerial no debe ni puede consentir que los representantes del Poder público en provincias le pongan en ridículo, desmintiendo con sus actos las promesas formuladas por la superioridad. Ante este insulto proceder de los gobernadores—no es el de Granada una excepción—hay forzosamente que pensar o que el señor Dato ofrece a sabiendas de que no ha de cumplir, o que carece de la necesaria autoridad para imponerse a sus subordinados, o que hay alguien detrás de la cortina que hace y deshace, prescindiendo en absoluto del presidente. En los tres casos, no es nada gallarda ni envidiable la situación del jefe del Gobierno.

Únicamente la destitución del gobernador de Granada podría atajar la justicidísima malintención de la opinión liberal, que, dolorosamente escarmentada, no concede ya valor alguno a palabras y explicaciones oficiales. Ver para creer, y lo único que el país ve es que con la hoja de parra de la neutralidad se trata de retrotraer la política a los días del poder absoluto, cercenando cada día una libertad, burlando sistemáticamente los derechos ciudadanos y cubriendo con el manto de la inmunidad a todos los elementos directivos y a las instituciones todas del Estado; de suerte que, siendo el rey la única inviolable por ministerio de la ley, quedan de hecho, por imperio de la arbitrariedad, fuera de la crítica y de la fiscalización pública cuantos en calidad de responsables disponen de los destinos de la nación.

Así es, en realidad. Uno y otro colega tienen razón. El Sr. Soler y Casajuana, que es uno de los gobernadores que tienen historia más negra en España, no debe continuar en su cargo. Y si el Gobierno, dejando en la impunidad el atropello, le conserva en el puesto que ocupa, se hace solidario de la conducta arbitraria o ilegal de aquel gobernador, y justifica lo que luego dice *España Nueva*, y que es ya idea vieja en nosotros: lo de que la decantada neutralidad no es sino un pabellón que cubre toda clase de mercancías averiadas, evitando su investigación.

Los hechos lo van confirmando más cada vez. Se empezó ya esta larga y odiosa serie de atropellos prohibiendo que se hablara de Ferrer. Ahora a un diputado de la nación, a nuestro Pablo Iglesias, se le prohíbe que hable de Marruecos y de los abusos que ocurren con el ejército. Dato dice una cosa. Sus subordinados la desmienten. El no castiga a sus subordinados, no les rectifica, con lo que es él quien se desmiente también y queda en el puesto poco airoso de un fullero de la política, que juega con dos barajas y miente cuantas veces habla.

Como que hay que empezar a creer que a Dato y a la gente que a su alrededor vive y triunfa lo que más sin cuidado les tiene es la neutralidad, es la misma guerra europea. Su pequeñez está muy por debajo de la grandeza trágica del momento. Y como el pícaro que aprovecha la confusión de una reyerta para arrebatar las bolsas de los descaudados, el Gobierno y la cuadrilla reaccionaria que le rodea y le dirige se aprovecha de la guerra europea para arrebatar al pueblo español las libertades y derechos de que disfrutaba.

Y seguiremos hablando. Hoy les hemos oído la palabra, en este lugar, a *El País* y a *España Nueva*. Pero nosotros tenemos también mucho que decir.

*Yerran completamente los individuos que proclaman el fracaso del Socialismo por haberse producido la tremenda guerra que hoy presenciarnos.*

*Precisamente dicha guerra, originada por el régimen capitalista y provocada por el militarismo germano, ejemplifica el fracaso de las ideas que sirven de fundamento a la sociedad burguesa y revela que únicamente en un orden social basado en los principios socialistas se verán libres los hombres de tan horribles matanzas.*

### Las izquierdas españolas ante la guerra

Una maniobra lerrouxista.

Los graves problemas de índole interior y exterior que la tragedia europea ha planteado en España exigen que los elementos liberales del país obran con extrema prudencia y con no poca cautela.

En estos momentos, ante las andanzas de la jarka clericoarlockaiserista, una división de las izquierdas sería un crimen nefando contra la nación y contra la libertad. Sin embargo, para que no haya divisiones es menester que todo el mundo obre con entera lealtad, que los intereses particulares se subordinen al interés general y que nadie se aproveche de las difíciles circunstancias actuales para, como vulgarmente se dice, arrimar el ascua a su sardina.

El Sr. Lerroux y algunos de sus amigos no se han dado cuenta, a lo que parece, ni de la tremenda responsabilidad que pesa sobre los partidos avanzados españoles, ni del papel que en estos momentos puede desempeñar el partido radical.

La lamentable hipertrofia del yo que padece el Sr. Lerroux le conduce a ver todos sus actos con cristales de aumento, y a conjugar siempre todos los tiempos de todos los verbos en la primera persona del singular. Sólo teniendo en cuenta la idiosincrasia especial del diputado por Posadas se comprende que este señor haya pretendido arrogarse ante el público francés la representación de la opinión aliadista española y erigirse en campeón de la intervención—más o menos condicionada—de España en la guerra.

No es mi propósito, en estos críticos momentos—lo digo con toda sinceridad—, molestar al Sr. Lerroux; pero es lo cierto que la personalidad de este hombre político no goza en Francia de la consideración, ni mucho menos del respeto de que deben hallarse rodeados los representantes de las grandes causas. Infórmese el Sr. Lerroux y se convencerá de que entre la gente que en Francia se ocupa de política extranjera, se le conoce, según frase de una conocida personalidad política, como *un condottiere doublé d'un homme d'affaires*.

Hasta ahora, el jefe del partido radical se había limitado a operar en España, en donde todos nos conocemos, y su extraordinaria actividad no ofrecía peligro alguno. Pero últimamente, por medio de su amigo el Sr. D. Emiliano Iglesias, ha tratado de ponerse en contacto directo con la opinión francesa.

El Sr. Iglesias ha intentado publicar en la prensa de París, en forma de intervenciones, unas declaraciones suyas sobre la actitud del partido radical. En ellas se dice, entre otras cosas, lo siguiente: «Sólo Lerroux, jefe del partido más radical y antimilitarista, tuvo la sinceridad de declararse desde el principio partidario de la intervención de España en favor de los aliados.»

Con Lerroux, a quien acompañamos a París en aquella ocasión memorable—2 de septiembre—algunos de sus íntimos, hemos sostenido nosotros la misma opinión en público; pero yo sólo tomé la decisión de propagar ese criterio en conferencias públicas, en cada una de las cuales tuve un enorme éxito.

Puede decirse que esas conferencias por mí explicadas, durante los meses de noviembre, diciembre y enero, propagaron la opinión de Lerroux, sirvieron de válvula respiratoria al pueblo... Evidentemente, el Sr. D. Emiliano Iglesias debe de ser un hombre muy feliz, pues que no tiene la menor noción del ridículo. Sin embargo, eso es una cuestión sin importancia y que a él sólo interesa. Lo que reviste verdadera gravedad es esta afirmación del ex diputado por Barcelona:

«Durante mucho tiempo, los amigos de Lerroux estuvimos solos con él al frente de la noble cruzada latina. El valor de nuestras convicciones desportó las altagradas simpatías de los intelectuales, y, uno tras otro, publicaron pronto declaraciones de fe en la causa latina. Puedo afirmarse que, salvo raras excepciones, toda la intelectualidad española manifestó sus simpatías por los aliados.»

¡Ahí es nada! Los intelectuales españoles no se dieron cuenta de lo que ocurría en Europa hasta que el Sr. Lerroux y el Sr. Iglesias—en sus famosas conferencias—fueron a decirselo. Así, si se deja hacer a esos extraordinarios líderes del partido radical, el manifiesto publicado últimamente por los intelectuales espa-

ñoles parecería como una obra—o una maniobra—del Sr. Lerroux. Y si en Francia no goza este señor de una fama muy envidiable, figuréese el lector lo que se pensaría en la vecina República de una intelectualidad que va a remolque de un tal personaje.

No, eso no puede ser. Y no ha sido. Las declaraciones del Sr. D. Emiliano Iglesias fueron enviadas a la redacción de *L'Humanité*, acompañadas de un retrato del ex director de *El Progreso*, vertidas al francés por un traductor jurado, y—el colmo de las precauciones—habiendo sido previamente sometidas al examen de la censura.

A pesar de ello, *L'Humanité* no ha juzgado oportuno publicarlas. Quizás otros dos periódicos radicales parisienses que mantienen estrechas relaciones con *L'Humanité*, sobre todo en materia de política internacional, conocieron también las declaraciones del amigo del Sr. Lerroux, y quizá si quisieron tampoco insertarlas.

En otras circunstancias, el Sr. D. Emiliano Iglesias hubiese encontrado franca hospitalidad en la prensa radical francesa. Actualmente, en un momento en que no es conveniente entablar polémicas en la prensa de París sobre la actitud de las izquierdas españolas, se ha juzgado necesario cerrarle discretamente las puertas.

Es muy posible que el Sr. Lerroux y sus amigos persistan en explotar en su favor el movimiento de las fuerzas izquierdistas. Es muy posible también que, después de insistir mucho, lleguen a sorprender la buena fe de algún periódico francés de mayor o menor importancia.

Si eso ocurriera, puede tenerse la seguridad de que los que tal hicieran encontrarían en la misma prensa de París el debido correctivo.

Queremos evitar en estos momentos—lo repetimos una vez más—las discusiones entre los elementos de la izquierda; pero a condición de que nuestra actitud no sea explotada en beneficio de un individuo o de un partido cualquiera.

A. FABRA RIBAS

### EL PROSCRIPTO

*A la playa, curvada y desierta una tarde llegó un pasajero; a lo lejos fulcuro velero derivaba en la mar descubierta.*

*A señal, que por poco no acertara a formar, conmovido, el viajero, se acercó el buquecillo ligero y el proscrito saltó a la cubierta.*

*Al partir se volvió velozmente, y en gallardo ademán, agilmente, envió hasta la playa un clavel.*

*«Adiós, patria—exclamó—, mi adorada, lo besó y me lo dió, desolada; yo te ofrezco dos almas con él.»*

Diálogo MOHINO

### A través de la Internacional

**Los Sindicatos alemanes.**—Del 5 al 7 de julio se ha celebrado en Berlín una conferencia de los Comités directores de todos los Sindicatos afiliados a la *General Commission*, en la que, después de una discusión muy empeñada, se aprobó una orden del día adhiriéndose a la política del Partido—la del 4 de agosto—y rechazando la actitud de los llamados «separatistas».

Barco ser, según otras informaciones, que esta actitud de los directores de los Comités no responde muy bien al pensamiento de la masa de los Sindicatos.

En su número del 3 de julio, el *Granstein*, hebdomadario del poderoso Sindicato de la construcción, formula la siguiente amenaza alarmante, ocupándose de las diferentes tendencias aparecidas en el Partido:

«Los Sindicatos son bastante grandes y bastante fuertes para crear por su cuenta el centro de acción.»

**Una imprudencia de Hervé.**—Periódicos reaccionarios españoles han tomado pie de unas palabras imprudentes de Hervé para combatir, de soslayo, una opinión de nuestro Partido. Esas palabras de Hervé son dando como bueno el derecho de España a Tánger, mostrándonos partidario de la españolización de esa plaza africana...

Costumbre vieja es en este revoltoso camarada meterse en causas de once varas y hablar a tontas y a locas.

Eso, sencillamente, le ha pasado en esta ocasión: una vez más,

ALREDEDOR DE LA GUERRA

### La espina de Hervé

Gustavo Hervé no está muy satisfecho de cómo se desarrolla la guerra. Le parece terriblemente larga. Y tiene la impresión de que no todos cumplen sus deberes. En el frente, los soldados de la República, los *poilus*, como en París los llaman con simpático neologismo, se batan valerosamente y arremeten con indómita fiereza contra la obstinada resistencia de los soldados del kaiser. Pero *ceux de l'arrière*, los ciudadanos que han quedado en sus casas, están impacientes, murmuran, tienen necesidad de que se reanime su moral.

Por otra parte, Hervé no está tampoco muy satisfecho de la burocracia. A la burocracia, que es la plaga de todos los países, y especialmente de los democráticos, la corresponde una amplia responsabilidad en la lentitud de las operaciones militares en el teatro occidental, y el ministro de la Guerra, Millerand, se ha equivocado al no querer comprender la necesidad de una pronta y rápida selección entre los *ronds-de-cuir* de su despacho.

Lamentase también contra la burguesía, que practica un patriotismo *sui generis*.

Hay quien se sacrifica, sí; quien da de buena gana su dinero con la misma generosidad, o casi la misma, que los soldados del frente dan su sangre. Pero hay también quien prefiere aguardar a «mejor ocasión», y éstos son los más en número y los más acudados.

Pero lo que mayor disgusto procura a Hervé es la lentitud de las operaciones diplomáticas. Esa es su espina.

¿Qué hacen los aliados de Francia? ¿Por qué no trabajan rápida y eficazmente hasta inducir a Bulgaria, a Grecia y a Rumanía a intervenir en el conflicto? En el siglo de los ferrocarriles, de los telégrafos y de los aeroplanos, el tiempo parece que corre con mayor velocidad.

Y el tiempo es oro. Hoy, es oro y sangre.

La expedición de los Dardanelos, que, a través de Constantinopla, era una puntalada mortal contra Alemania, parece una empresa que no tiene fin. Indudablemente, los aliados podrán, tarde o temprano, llevarla a cabo, cortando con una resonante victoria, de la que nadie puede dudar, una fuente de aprovisionamiento, acaso la principal, de los ejércitos de los imperios centrales. Pero los turcos son admirables soldados, dispuestos a todo sacrificio, y conducidos por jefes hábiles, como son los alemanes, y pueden todavía resistir algún tiempo y cobrarle cara la derrota.

Es preciso, pues, que las potencias balcánicas se decidan y que los aliados las induzcan a la intervención muy pronto.

Es absolutamente necesario que los aliados—dice Hervé—se den cuenta de la impaciencia de Francia. Esta es la única de las cuatro grandes potencias que soporta, dolorida, el peso de la guerra. Rusia no está invadida, puesto que Polonia es un territorio anexionado. Inglaterra no solamente está sin conocer la invasión, sino que va conquistando a la rival todas sus colonias. Italia procede metódicamente a apoderarse de los territorios irredentos. Francia, por el contrario, tiene diez departamentos invadidos por las tropas del kaiser, y soporta desde hace un año el mayor peso, teniendo también, por ser deuda de honor, que defender y tutelar los intereses de la población belga, expulsada al otro lado de sus fronteras por las tropas alemanas.

«Si los aliados no son capaces de ponerse de acuerdo sobre la legitimidad de las reivindicaciones búlgaras, cuando la ayuda búlgara nos sería tan preciosa, no es ciertamente una promesa para el porvenir.»

Y la ayuda de Bulgaria no es posible sino induciendo a los serbios a restituir la Macedonia; a los rumanos a que devuelvan la mal conquistada Silistria; y la búlgara Dobruja; a los griegos a que entreguen a los búlgaros el Puerto de Cavalla.

Claro que eso choca contra el «sagrado egoísmo» de todas esas naciones. Pero si Rumanía y Grecia, como las otras, practican su «sagrado egoísmo» y no quieren comprender la necesidad de subordinar los intereses particulares al interés común, también los franceses tendrán derecho a hacer lo mismo. ¿Qué le importan a Francia los intereses de los Balcanes? La vida de sus ciudadanos-soldados debe interesarla mil veces más, y pues la intervención de Bulgaria puede ahorrarle centenares de miles de vidas humanas, es deber de los aliados procurarse a



cualquier precio esa intervención, indispensable para el éxito de la empresa.

¿Por qué, pues, no lo hacen? ¿Por qué no inducen a esas distintas naciones a tan preciosa concesión, haciéndolas comprender que, al final, también tendrán compensaciones con el botín que ofrecen los despojos de Turquía y Austria, vencidas?

Servia, principalmente, debe comprender que, después de todo, si su causa es muy simpática, es también por ella por lo que Francia se encuentra empeñada en esta guerra terrible. Y debe, por tanto, ceder un poco en su intransigencia.

En una palabra, es hora de acabar con tanta lentitud. Es hora de que se haga intervenir a los pueblos balcánicos, los cuales deben darse cuenta de que los franceses no tendrían más que levantar un dedo para que Turquía les pidiera la paz.

Y la muerte de Turquía, ni la de Austria-Hungría, no es para Francia una cuestión vital.

Así razona Hervé; ésta es su última manera de pensar; la espina búlgara se le clava en las carnes. Y tiene razón de sobra.

Pero Hervé, el otro Hervé, el hervéista, tendría más razón si dijera que los ideales de democracia, de libertad, de nacionalidad, por los cuales él sale a la palestra, no son comprendidos del mismo modo por todo el mundo. Y que, después de todo, es todavía el «sagrado egoísmo» el que mueve a las naciones beligerantes, a las cuales la Francia republicana y socialista no ha vacilado en prestar sus propios entusiasmos democráticos.

A. DE M.

CUARTILLAS VOLANDERAS

El calor y la Inexperiencia

Dice la crónica de sucesos de ayer: Arrojándose a la calle desde el segundo piso de la casa 5 y 7 de la calle de la Ladera Baja, poco más de las diez de la mañana, Ángel Ruiz Mata, de veinte años, natural de Alcazar de San Juan.

Quedó muerto en el acto. El móvil del suicidio fué el haberle suspendido varias veces en los exámenes.

Este verano que atravesamos es pródigo en suicidios como pocos. Y aunque casi todos los interesados dejan una explicación, atribuyendo su muerte a unos amores desgraciados, a los reveses de la fortuna, etc., es lo cierto—según nos han dicho los hombres de ciencia—que la verdadera causa de tantos suicidios es la estación calurosa.

Pero este suicida de la crónica de ayer ha ido a buscar un pretexto demasiado inocente.

Porque es de una inocencia exagerada decir: me mato porque en varios exámenes me han suspendido. No parece sino que aprobar las asignaturas correspondientes significa la resolución del problema de la vida.

Suicidarse por haber resultado suspendido en los exámenes varias veces demuestra que ese muchacho de veinte años no era un mal estudiante; seguramente, sería un estudiante asiduo, pero faltar de capacidad o de recomendaciones—más bien faltar de esto que de aquello—, no pudo seguir la carrera con la rapidez que sus recursos le exigirían; las reprimendas paternales y el amor propio se asociaron con el ambiente caliginoso, y determinaron el suicidio.

¿Qué lástima! No dice la crónica si estudiaba Derecho o Medicina; pero el joven estudiante o los padres inductores debieron pensar que el título de abogado o de médico no le serviría para nada provechoso.

¿Qué habría hecho ese chico siendo abogado? Poner bufete es un problema que pocos, muy pocos, resuelven. Probablemente, a fuerza de fuerza, habría conseguido ser admitido como pasante en el bufete de otro abogado, sin honorarios o con unas pesetillas que le permitieran morir de hambre usando en ello planchado. Probablemente también habría intentado tomar parte en unas oposiciones, en compañía de 600 aspirantes, para cubrir veinte plazas de 6.000 reales... y las habría perdido.

Y durante unos años viviría de milagro y siempre en ocupaciones que nada llenen que ver con la carrera de Derecho.

¿Qué habría hecho con el título de médico? Buscar clientela en Madrid o en una capital cualquiera es tan difícil como poner bufete de abogado. Probablemente, habría ido a un poblado cualquiera, ejerciendo la medicina entre los rurales; lo cual es vivir mal, muy mal, pobre, lleno de obligaciones y lejos de la cultura y de la vida moderna.

Y por no haber conseguido esta serie de miserias, de angustias, de privaciones, se ha suicidado el pobre muchacho. Puede creerse que no ha hecho más que anticipar el suicidio.

No hay justificación para lo que ha hecho el joven estudiante. Como no sea la que ofrecen los hombres de ciencia: el calor... y la inexperiencia de los veinte años de edad.

MALIGNO

¡Proletario! No frecuentes la taberna. En ella pierdes la salud, adquieres malos hábitos, estás expuesto a convertirte en criminal, y gastas, además, lo que en tu casa es indispensable para sagradas atenciones.

Hay que devolver

He aquí la gran frase del personaje de Zola.

El fundador del gran establecimiento siderúrgico, parálítico y mudo, pasea su cuerpo arruinado por las calles que los humos de su fábrica ensombrecen y afean, y ve destilar a los hombres que mueven aquel maravilloso tinglado que le enriqueció, impasible y frío, sin que en sus ojos azules brille la lucecita de una idea, sin que por su frente pulida y serena cruce la sombra inquietadora de un remordimiento.

Pero la estingo tiene vida interior y el viejoito habla un magnífico día, cuando la tierra le reclama, para decir, trémulo, mientras pasan sus obreros secos y abrasados por el fuego de los crisoles infernales, la palabra mágica compendiadora de todas las reflexiones de su vida silenciosa y enigmática:

«¡Hay que devolver!»

Todo el oro, la riqueza fabulosa amasada con el esfuerzo épico de aquellos luchadores que dejan la sangre y la vida sobre los yunques, junto a los hornos, al lado de los trenes de laminar, debe ser para ellos; hay que devolverlo todo: todo les pertenece.

Cuando él se ocupaba de sus negocios, calculando ganancias y planeando combinaciones, creía que todo aquel genial mecanismo era obra suya y se movía gracias a su inteligente dirección.

Pero, inútil y achacoso, aislado y recogido en su alma todavía lúcida, da en la flor de pensar, y su proceso meditativo le lleva a una conclusión simple y maravillosa: el día que aquellos otros hombres, que el rebaño sucio e ignorante no entre en la fábrica, el artillero prodigioso, aquella maravilla de organización, no podrá funcionar. Lo indispensable, lo absolutamente preciso es el esfuerzo de la multitud productora, que sufre en su carne y en su espíritu todos los dolores del que crea.

Y la riqueza acumulada a ellos debe volver.

Y ved de qué modo esta frase, este hay que devolver en que culminan sus largos pensamientos a través de las calles ensombrecidas por el hollín de sus hornos, abstruive a este personaje, porque su gesto es de una belleza incomparable, capaz de sublimar el recuerdo de un vivir grosero de mezquinas explotaciones, de actividades industriales y prosaicas.

Pero este viejo sólo ha vivido en la imaginación del novelista francés; entre nosotros ese tipo es de un exotismo fabuloso.

En nuestra literatura hay mil casos que oponer al de Trabajo.

El moribundo, rodeado del jesuita meliflúo y aterrador que maneja los futuros tormentos con la misma sencillez que el malabarista del circo lanza las antorchas encendidas que sólo queman los ojos ingenuos del espectador, es algo ordinario y vulgar en las letras contemporáneas, como llegó a serlo en las clásicas el pícaro, lleno de marrullerías socaínas.

Egoístas y estrechos mueren nuestros ríos, sintiendo no poder llevarse allá todo cuanto lograron con su trabajo constante—es prosa de ellos—y con su irrompible voluntad.

Y es de tal fuerza el fenómeno, que puede encontrarse entre los pobretes un curioso reflejo: al muerto querido se le alaja siempre con los mejores trapitos porque expresó el deseo de que su traje nuevo no se lo ponga nadie.

Hay un modo de utilizar los caudales amasados, no tanto con probabilidades y estrecheces de avara, como con amorales combinaciones financieras, y es empleando los dineros en fundaciones productoras de unos miles de plegarias diarias garantizadoras de una gloria eterna para su alma generosa y espléndida.

Así, el jesuita capador de herencias no tiene que hacer grandes esfuerzos para lograr dotes magníficas que se resuelven en punzantes y sonoras alabanzas al buen Dios.

Los 170 millones legados por el señor X a obispos, beatos y fraíllones lúcidos, de clásica y chispeante oronación, nos llenan de un trágico amargor, bien que otros se habrán sentido inundados de una joyosa placidez.

Estamos a punto de caer en la vulgaridad que supone decir una vez más la tantas veces repetida historia del Cristo descalzo y hambriento que a ambos lados de la senda, siempre dolorosa, que recorre, lanza la semilla, buena o mala, de sus ideas.

La imagen del sembrador, en grotesco pendant con el obispo multimillonario, hacen del escritor, más dulcemente amable, un libelista irreverente e inconsciente.

Mas no será lo peor que unas cuantas gestas se enriquezcan: parte de esos dineros, aunque no muy grande, irá a robustecer esas instituciones de Acción Social, abortadoras de rebeliones a punto de estallar; hará que se multipliquen esos periódicos anodinos que forman el gran sector de la buena Prensa—que diría un pollo maurista—, y servirá para esclavizar más a los que lo amasaron con su sangre.

ellos les será devuelto el dinero que ganaron, mas no como pedía el viejo de Trabajo, sino en Prensa y en discursos, que les harán más resignados, más buenos, infinitamente más humildes y mejores.

Y mientras, nosotros seguiremos con nuestra pobreza de medios, sembrando inquietudes, esparciendo ideas, y algún día, ya hartos de esperar las bienandanzas que no llegan nunca, se decidirán los humildes a dejar de serlo, y llenos de un

odio sano, fecundo, no aguardarán a que un viejo decrepito, al borde de la tumba, diga, iluminado, hay que devolver, sino que, fiándolo todo a su esfuerzo, gritarán, épicos y abnegados: ¡hay que conquistar!

César R. GONZALEZ

LA GUERRA

En el frente occidental.

En Bélgica y en Francia la lucha se ha limitado a acciones de artillería en casi todos los sectores; únicamente en los altos del Mosa los alemanes atacaron la trinchera de Calonne, y fueron rechazados.

Soissons y Reims han sido nuevamente bombardeados, y en esta última capital ha habido numerosas víctimas del elemento civil.

Cuatro aviones franceses han arrojado 48 bombas sobre la estación bifurcadora de Challengerge, y otra escuadrilla de seis aparatos ha bombardeado también la estación de Colmar, sobre la que cayeron 16 bombas, que causaron grandes daños en vías, trenes y almacenes.

Por último, un dirigible francés ha arrojado 23 bombas sobre la estación militar y el depósito de municiones de Vigneulles les Hattonchattel.

En el norte de Italia.

Ultimo parte de Roma: «En la zona de Cadora, mientras se desarrolla favorablemente nuestra ofensiva en la región de Falzarego y valle del Anscio, nuestros destacamentos avanzaron a lo largo de la línea que baja desde Misurina a Schluderbach, atacaron a las tropas enemigas, atrincheradas cerca de Ponte Marogna, y tomaron tres blocaos en un brillante ataque a la bayoneta.

En Carnia hemos comenzado y precisado rápidamente nuestro tiro contra el fuerte Hermann, al noroeste de Plezzo, causando daños importantes.

En el frente del Isonzo, la ofensiva emprendida por nuestras tropas hace días ha dado por resultado importantes éxitos obtenidos ayer.

Después de una resuelta y sangrienta acción, en la que resultó perfecta la unidad de movimiento entre el avance de nuestra infantería y el apoyo de la artillería, hemos extendido nuestras posiciones en la meseta de Carso.

Varias líneas de trincheras, sólidamente blindadas y protegidas por alambradas, fueron sucesivamente tomadas por asalto.

Hemos hecho 2.000 prisioneros, entre ellos 30 oficiales, y tomado seis ametralladoras, 1.500 fusiles y gran cantidad de municiones.

Esta mañana se ha reanudado el ataque en todo el frente del Isonzo.»

En el este austroalemán.

De Petrogrado comunican que las operaciones de los alemanes en el Narew (Polonia del Norte) tienen menos importancia que las que desarrollan entre el Vistula y el Bug, en la Polonia meridional. Mackensen, el archiducque José Fernando y Ermoli disponen de fuerzas considerables y realizan esfuerzos tremendos para apoderarse de la línea Lublin Kholm.

Noticias varias.

En Cardiff se han celebrado varias reuniones, a las que asistieron los ministros de Munciones y de Interior y los representantes de los obreros huelguistas de las minas de carbón.

Después, Lloyd George conferenció con los patronos, y las últimas noticias afirman que se ha llegado a un acuerdo que soluciona la huelga.

Los obreros han logrado todas sus peticiones menos una.

Si lo logran los moscovitas se verán obligados a evacuar Varsovia.

La batalla es formidable. No es posible calcular los beneficios que en lo que va de año hayan podido obtener las Compañías dedicadas a la extracción del carbón, porque las liquidaciones no las hacen hasta finalizar el ejercicio anual.

No obstante, se calcula que una de las más importantes Compañías ha ganado 422.000 libras esterlinas.

Parte del aumento obtenido se debe al sobrepeso de los carbonos.

La cantidad de producto que actualmente se extrae es sólo un 2 por 100 mayor que en 1914.

—En el Mar Negro los torpederos rusos han destruido una flota de 59 veleros turcos que transportaban material de guerra.

—Dicen de Bucarest que la situación es crítica entre Rumanía y los Imperios centrales.

Estos quieren a todo trance que el Gobierno rumano deje pasar por su territorio trenes cargados de cañones y municiones con destino a Turquía, que está necesitadísima de ellos.

El Gobierno de Rumanía se niega terminantemente a ello y ante cierto lenguaje de la diplomacia alemana y austriaca ha dado instrucciones secretas a los jefes del ejército de la frontera.

—Ignórase la suerte de dos submarinos austriacos que no han regresado a sus bases.

—Ciertos indicios hacen suponer que uno de ellos se ha hundido en aguas de Venecia.

Trabajadores: Leed Jesús en la Fábrica.

LAS RULETAS PÚBLICAS

La Sociedad General de Vendedores ambulantes nos dirige la siguiente carta, que publicamos compenetrados en un todo con la razón que a estos compañeros asiste en su legítima demanda:

«Esta Sociedad, y en su nombre la Junta directiva, pide la acogida en EL SOCIALISTA de las presentes líneas, que van encaminadas a dar la voz de alerta al pueblo de Madrid, hacia el cual esta sufrida Sociedad de Vendedores ambulantes siente tanta gratitud, contra el caso, verdaderamente insólito, que el público habrá podido observar en todas las verbenas que menudean en esta época del año, del número escandaloso de puestos que se dedican a la ilícita explotación de la rifa.

Esto es en perjuicio evidente, en primer término, del público, que en esas rifas se deja su dinero, y después, de la modesta clase que se dedica a la ilícita y honrada profesión de la venta ambulante.

En dichos puestos, instalados por despreciosos industriales, se esquilma al público que cree, de buena fe, en las ventajas que se le ofrecen, sin darse cuenta de que el positivo negocio es exclusivamente para ellos, pues dando al público un 10 por 100—cuando lo dan—el negocio no puede ser más efectivo para quien lo explota.

Con el objeto de procurrar que este estado de cosas termine, el día 10 del actual visitó al director general de Seguridad una Comisión de esta Sociedad, acompañada por nuestro abogado, el diputado a Cortes D. Eduardo Barriero, y a la cual manifestó el director general que tiene dadas órdenes terminantes a sus subordinados con el objeto de suprimir todos los puestos de rifas, y para conseguirlo, dicho señor solicitó el concurso de esta Sociedad, la cual no tiene ningún reparo en ponerse a su disposición en esta campaña tan conveniente para la moralidad e intereses del pueblo de Madrid.

Es necesario hacer constar, para conocimiento del público y autoridades, que todas las rifas que en ferias y verbenas se celebran, lo están porque dichos industriales, al solicitar licencia para su instalación, lo hacen—faltando a la verdad descaradamente—como para la venta de postales, y no es así, pues, en la mayoría de ellos, son grabados muy burdos en papel, que al dorso llevan un número o nombre de persona o población, el cual es sorteado en ruleta de cincuenta suertes, las que proporcionan un gran regalo... Al industrial que explota tan ilícita industria, constituido por un 70 por 100, que bonitamente se embolsa.

Esto sin contar el número, que es considerable, de juegos de azar en los cuales el público deja su dinero sin recompensa alguna, como son: los juegos de «La Bola» (que tira el bolillo al retroceso de una bola pendiente de un cordón, y lo tiran cuando ellos quieren), «Los Tres Palos», etc., en los cuales se conceden premios a los ganchos que sirven como cebo para que los incautos caigan en el anzuelo.

Entendiendo esta Directiva que es de justicia poner en antecedentes al público para que ponga de su parte la más sólida base de terminar con tal estado de cosas, es por lo que molestamos a usted, y por cuyo favor le damos las gracias por anticipado.

Suyos afectuosos y compañeros,—Por la Directiva: El secretario general, CARLOS MORENO.—V.º B.º: El presidente, TOMÁS VALDÉS.

Por «El Socialista».

Table with 2 columns: Suma anterior, Penetas. Rows include Figarado, Mancha Real, and Suma total hasta hoy.

Nuestra propaganda.

Mitines de agricultores.

LANGREO.—Tengan en cuenta todos los lectores de EL SOCIALISTA y los compañeros que el periódico no dispone de espacio para publicar con demasiada amplitud reseñas relacionadas con el movimiento obrero; por lo tanto, sólo he de limitarme a hacer lacónicas extractos de los actos que se celebran.

Organizado por el Comité Regional del Sindicato Minero y Sindicato Agrícola se celebró un mitin en Gargantada, quedando constituida una Sección del Sindicato Minero y una Comisión nombrada para organizar la Sociedad de Agricultores.

Al ministro de la Gobernación se le dirigió un telegrama recomendándole otorgase al gobernador la pronta resolución de los asuntos que están en la Comisión provincial, contestando el ministro al señor Paredes que ordenaba al gobernador para que, dentro de lo legal, atendiera y resolviera todos los asuntos que corresponden al Ayuntamiento de Langreo.—Celaya.

Noticias diversas.

Un crimen.

MANZANARES.—El 18, a las nueve de la noche, se cometió en la calle de las Cruces un crimen, del que fueron protagonistas Andrés Cuchillero y su suegro, conocido por El Chucho.

Cuchillero y su suegro tenían resentimientos de familia por mediación interesada, habiendo tenido frecuentes altercados, que no pasaron de palabras; pero esta noche sucedió lo que se venía temiendo de antemano.

Andrés llevaba muy a mal que su suegro, hombre de sesenta años, contrajera matrimonio de segundas nupcias con una mujer viuda de un tal Portus; pero El Chucho se decidió a ello, contra la opinión de su yerno, diciendo a su hija María que sus bienes se los dejaría a su cónyuge.

Anoche, a las nueve, se presentó el cuchillero en casa de su suegro. Se encontró a éste sentado en la puerta de la casa, y sin mediar palabra, le disparó dos tiros a quemar ropa, dejándole moribundo, y se dio a la fuga.

Dos horas después de ocurrir el suceso se presentó el autor a las autoridades, entregando una pistola de las llamadas del «15», manifestando su delito.

Tomada declaración al cuchillero, dijo que había matado a su suegro por intereses y asuntos de familia.

Quedó incomunicado. La víctima continúa en estado de tanta gravedad que aún no ha podido prestar declaración.

Presenta dos heridas de bala en la cabeza, interesando los tejidos blandos, con salida de las masas sesales.

En el público ha producido honda impresión tan brutal asesinato.—C.

Homenaje a Francia.

CARMONA.—Se ha celebrado en el teatro la anunciada conferencia de homenaje a Francia.

Martínez Barrio pronunció un largo discurso, favorable a la causa de los aliados.

Atacó duramente al Gobierno, pidiendo la unión de la democracia española frente a las derechas reaccionarias.—Luna.

Campaña antiflamenguista.

UBEDA.—Eugenio Noel dió anoche una conferencia contra el flamenquismo.

El acto se verificó en el teatro Principal.

El conferenciante fué muy aplaudido.

El crimen de Malladas.

CACERES.—Se sabe que los autores de los asesinatos de Malladas son cinco segadres.

Debe estar loco.

HUELVA.—El guarda de la estación de Santa Olana, Manuel Sánchez, despareció ayer.

En su caseta aparecieron muertos a tiros su esposa, la suagra y la cuñada.

Disturbios en Oporto.

OPORTO.—Ayer, en el Ayuntamiento, se reunieron en Consejo los viticultores y labradores más importantes para tratar de la actitud que era preciso seguir en virtud del conflicto provocado por el artículo 6.º del Tratado con Inglaterra y perjudicial para los vinos de la región del Duero, puesto que en ese artículo se reconocen como de Oporto los caldos de otras regiones.

Fuerzas de infantería del 19 regimiento acudieron a situarse frente al palacio municipal.

Poco después llenó la plaza una multitud que no bajaría de 3.000 personas.

La tropa intentó contener a la muchedumbre, que pugnaba por avanzar; y entones de ésta salieron tres disparos.

El comandante que mandaba, la fuerza ordenó hacer fuego, y entoces la multitud se dispersó.

De Vizeu salieron para Lamego varios automóviles conduciendo 120 soldados de infantería del regimiento 14.

Cerca de las nueve de la noche se recibió en Lamego un telegrama de Carvalho, miembro de la Comisión de reclamaciones de la región del Duero, diciendo que las pretensiones de los viticultores y labradores de Lamego habían sido atendidas.

La botella trágica.

CUDILLERO.—Varios pescadores encontraron una botella fuertemente tapada que contenía algunos papeles.



## La protesta contra el Gobierno

Un mitin.

GILJON.—Como habíamos anunciado, el sábado último se verificó el mitin organizado por el Comité de la Federación local de Sociedades Obreras de la calle de Anselmo Cifuentes, para protestar contra la conducta del Gobierno del Sr. Dato, quien, de una forma desecada y a todas luces arbitraria, viene faltando a la Constitución, en su artículo 13.

Ocupó la presidencia el compañero Carrillo, presidente del Comité organizador, quien, en breves palabras, expuso el objeto del mitin, y al querer relacionar la carestía de las subsistencias y la crisis de trabajo con la conflagración europea, el delegado de la autoridad le llamó al orden.

El orador se encará con él y protestó energicamente, diciendo que mientras el Gobierno adquiere ametralladoras y prepara material para municiones, al pueblo se le amordaza y no se le deja exponer su pensamiento, estando facultado para ello por la Constitución.

D. José Tenas, por el partido republicano, dijo que no es posible que los elementos democráticos del país vean con indiferencia la conducta del Gobierno.

Se extendió en otras consideraciones, y terminó haciendo un llamamiento a todos los buenos liberales, para terminar con este estado de cosas.

Angel Martínez, por la Agrupación Socialista de Gijón, empezó su discurso diciendo que, al igual que los franceses tomaron la Bastilla el 14 de julio de 1789, tienen los elementos democráticos de esta desdichada España la obligación ineludible de asaltar la Bastilla tras la cual se ampara la cobardía y la injusticia en este país carcomido por la reacción.

Señaló a continuación la conducta del Gobierno en los asuntos obreros, tales como el del pan en Madrid, y otros parecidos, poniendo de manifiesto que siempre se pone de mano de la burguesía, por mucha razón que asista a los trabajadores, prueba terminante de que en el régimen actual los gobernantes son la representación genuina de la clase privilegiada.

Si los elementos liberales—terminó—se dan cuenta de la situación por que atravesamos, y se disponen a poner cada uno lo que esté de su parte para evitarlo, el Gobierno no tendrá otro remedio, porque si no, lo impondremos nosotros, que dejamos demostrar nuestras simpatías por los aliados, lo mismo que los reaccionarios a lo Mella lo hicieron por los alemanes.

El presidente dió cuenta de las adhesiones del Centro Obrero de Jove, Agrupación Socialista de El Musel y Juventud reformista de Gijón.

El acto terminó en medio del mayor entusiasmo, aplaudiéndose mucho a los oradores, y el orden, si alguna vez se alteró, fué debido a las intemperancias del delegado de la autoridad, llamando al orden al presidente.—Llorcarí.

Mitin público.

SANTANDER.—El jueves 22, a las ocho y media de la noche, se celebrará en el Centro Obrero un acto de protesta contra la actitud del Gobierno, que se halla frente a la clase trabajadora, tratando de hacer inútil las reivindicaciones obreras.

El mitin le ha organizado la Federación local de Sociedades obreras.—Vasay.

Adhesiones de provincias.

LINARES (Jaén).—La Agrupación Socialista, en asamblea general ordinaria, tomó el acuerdo de adherirse a la campaña de protesta, iniciada por el Comité Nacional del Partido, contra el Gobierno que preside el Sr. Dato, por los atropellos que viene cometiendo al suspender el derecho de reunión que el artículo 13 de la Constitución del presente y carcomido Estado autoriza.—El secretario, A. Ramoso.

## Las tarifas de tranvías

La Comisión gestora de agregación a Madrid y rebaja de tarifas de tranvías del Puente de Vallecas visitó ayer al señor director de la Compañía para interesarle la pronta resolución por parte de la misma sobre el dictamen acordado por el Ayuntamiento.

Manifestó la Comisión al Sr. Aguado que, dado el gran beneficio que representa para el público la rebaja de las tarifas, por ser excesivas las que vienen rigiendo, se imponía la urgencia de su contestación, pronta y favorable, a las bases propuestas por el Municipio, y que obran en poder de la Compañía.

El director contestó a estas manifestaciones que salía para París para someter dichas bases al Consejo de Administración, pero que, con sentimiento, anticipaba que algunas de éstas eran de imposible admisión por parte de la Compañía, y que, en conjunto, más son cargas que compensaciones lo que se le impone, por entender que, poniendo todas las tarifas a diez céntimos, se hacía un gran beneficio al pueblo de Madrid.

La Comisión, ante estas manifestaciones, hizo saber al director que conocía el dictamen, y que, salvo algunos detalles, defendería dicho dictamen en la plaza pública si, como parecía, la Empresa se oponía a dar una contestación satisfactoria, haciendo consideraciones para demostrar que no veía las cargas para la Compañía en el mismo.

Ante esta insistencia, el director ofreció que del 10 al 15 de agosto tendría, probablemente, la contestación al Ayun-

tamiento, pero sin poder manifestar a qué bases pondría reparos la Compañía.

En vista de las manifestaciones hechas por el director, la Comisión ha acordado convocar a una reunión a las Subcomisiones de los barrios, para darles cuenta de esta entrevista, y visitar al alcalde para manifestarle que si la Compañía, como se desprende por lo manifestado a la Comisión, no da pronto y favorable contestación, ésta defenderá el dictamen en la plaza pública, y rogarle al propio tiempo ponga de su parte cuanto sea posible, para que la Compañía tenga que ceder de sus pretensiones, por entender que por encima de los intereses de la Empresa están los del pueblo de Madrid.

## El valor real de una peseta.

En nuestro sistema métrico decimal se dice que una peseta vale cien céntimos, veinte perras chicas y cuatro reales; pero lo cierto no es eso. Una peseta vale según en las manos que caiga. En manos de un bebedor valdrá bastante menos.

Si tiene costumbre de tomar anís por la mañana, gastará, sino convida al amigo, cinco céntimos; a la hora de comer tomará, cuando menos, medio chicho, que importa diez céntimos, y al salir del trabajo, quién, siendo amante de la bebida, llega hasta su casa sin tomar una copa? Y como por dos céntimos más dan una cantidad mayor, el bebedor fino tomará otro medio chicho. El vino para la cena se suprime por falta de medios.

Resulta, pues, que gasta diariamente un real; por tanto, la peseta queda reducida a un valor de 75 céntimos.

No queremos contar lo que esto acarrea, sino deducir lo que vale ese real diario. Colocado en el Instituto de Previsión, vale por una pensión vitalicia para la vejez; depositado todos los días, puede costearse cada año un traje, botas y sombrero; dedicado a comprar un terreno, en unos años puede adquirir un solar, hacerse una chabola y emanciparse del casero.

Suponiendo que la vida de un hombre sea de sesenta años, y que comienza a beber a los quince, resultará que gasta en envenenarse lenta, pero seguramente, la friolera de 15.425 reales, con los que, teniendo voluntad para ir ahorrándolos, tendrá suficiente para costear una carrera a un hijo. Vean los aficionados a la bebida si es útil alejarse de la misma.

Aún hay cosas que benefician en otro orden de consideraciones a los que no beben. El bebedor pierde energía, potencia física; el alcohol es excitante, pero no reconstituyente; por esto aplana una vez pasada la excitación.

Una copa de más suele tener repercusión en el hogar y pagarla la compañera o los chiquillos; una mala jugada encorrala al hombre y sienten sus efectos la mujer o los hijos.

Basta con lo expuesto, y sin entrar en otras fases, aseguramos que una peseta en manos de un bebedor no vale más que setenta y cinco céntimos cuando más, y trae otros setenta y cinco disgustos, cuando menos.

\*\*\*

Examinemos lo que vale en manos de los fumadores.

Suponiendo que fumen del peor tabaco—del que envenena antes—, no es aventurado asegurar que gastarán media cajetilla de picadura, que vale 25 céntimos; supone, pues, medio real diario, y como el domingo hay que alternar, no hay suficiente con media cajetilla, y se necesita una, que suma justamente una peseta por semana.

Los obreros madrileños, que casi todos fuman de 50 céntimos, puede calcularse que gastan dos; éstos, por consiguiente, invierten al año la friolera de 104 pesetas.

Las mujeres, con un gran acierto, suelen escatimar a sus maridos el dinero del tabaco, y hacen bien, perfectamente bien; comprenden que es un derroche, un gasto superfluo y con su claro instinto advierten que el tabaco produce estragos en el organismo y es el factor principal de bastantes enfermedades.

Ha poco, el maestro Liria decía que ningún socialista debiera fumar; si algún día habláramos con él, le rogaríamos dedicara uno de esos estudios, hermosos como suyos, para demostrar los perjuicios que este vicio irroga.

Limitémosnos, pues, nosotros a sacar la consecuencia de lo que llevamos dicho.

Hay en Madrid 45.000 obreros aproximadamente; suponiendo que sólo 40.000 fumen, invierten al año una cantidad superior a cuatro millones de pesetas. ¿No es altamente doloroso que este enorme tesoro sirva para aumentar el dividendo de los accionistas de la Tabacalera, en tanto que nuestra Prensa carece de recursos?

No con lo de un año, sino con lo de un día—un domingo—que se prescindiera de beber y fumar y se entregara su importe a nuestros periódicos, habría de servirles de gran provecho.

No en balde se gasta—y no creamos exagerar—, solamente en Madrid, por los obreros de la Casa del Pueblo, una cantidad no inferior a siete mil duros.

Comprendemos que esta idea es muy difícil de realizar, al menos, por ahora; pero, en fin, vaya por delante, por si algún día llegara a cuajar.

De todos modos, creemos haber demostrado que la peseta tiene un valor relativo, según quien la gaste, y que en manos de un fumador o un bebedor vale bastante menos que en las de las mujeres que ríen cuando sus maridos les piden dinero para envenenarse con tabaco o alcohol.

Lucio M. GIL

## Reclamaciones y huelgas.

ALCOY.—El conflicto de los obreros tejedores sigue en igual estado.

Los huelguistas, aprovechando los datos oficiales que desde Manresa y Sabadell enviaron al gobernador, han publicado y repartido una hoja demostrando cómo cobran bastante menos jornal que los obreros de las citadas poblaciones.

Sin embargo, los patronos han tenido el cinismo de calificar de falsos dichos datos.

Mientras la solución llega, numerosos huelguistas se ausentan de Alcoy, algunos con rumbo al extranjero.

Acaso no pase mucho tiempo sin que los patronos toquen las consecuencias de su mal proceder.

—Los panaderos han notificado al alcalde que el domingo próximo se declararán en huelga, por negarse los patronos a concederles las peticiones que les han hecho.

REUS.—Sigue el locant general de todo el movimiento industrial y mercantil, pasando de 3.000 los obreros que huelgan forzosamente.

De distintos puntos de España llegan a Reus noticias interesándose por la solución del conflicto, que ha despertado gran interés.

PUERTOLLANO.—Como anunciaba en mis anteriores noticias, el viernes abandonaron el trabajo los picadores y vagoneros del interior de la mina «San Francisco»; estos obreros tenían reclamación de la Empresa minera que fuera suspendido el relevo nocturno, por los muchos perjuicios que venía ocasionando a los del relevo diurno, a consecuencia de no tener tiempo de ventilarse las galerías de los humos y gases que ocasiona aquel relevo al hacer las pegas con los explosivos y carecer de ventilaciones necesarias la generalidad de las labores de dicha mina.

Los picadores, en su justa reclamación, solicitaban que los obreros que se dedican al relevo nocturno fueran ocupados en el relevo diurno, en nuevas galerías y cruceros, donde puede haber labores para todos estos obreros.

La Empresa minera, por lo visto, no quiere suspender el relevo nocturno, y no ha transigido por lo que en justicia reclamaban los picadores y vagoneros, por lo que huelgan desde el pasado viernes 400 obreros, entre picadores, vagoneros y auxiliares del interior de dicha mina.

La Empresa minera está haciendo lo indecible por reclutar mineros para que sustituyan a los huelguistas. En esta faena se está distinguiendo en servir a sus amos el novel celador y concejal obrero Celestino Izquierdo, ex amante de los obreros, elegido concejal por la Sociedad de obreros mineros... Así paga el diablo a los que le elevaron al cargo concejal. Por todas estas influencias ha conseguido el cargo de celador, con un sueldo de 200 pesetas mensuales, dándose de baja en la Sociedad de Mineros, por haber llegado donde codiciosamente iba.

La Sociedad de obreros Mineros y los huelguistas de la mina «San Francisco» están dispuestos a proseguir en su actitud, hasta ver prevalecer sus razonadas y justas reclamaciones, y, además, a celebrar un acto público, para protestar de la conducta que está observando el novel celador, en su reclutamiento de amarrillos, para traicionar a la causa de estos luchadores.—C.

## Farmacia sospechosa

En el Gobierno civil han facilitado la siguiente nota oficial:

«En vista de los informes adquiridos por el señor gobernador civil acerca de las causas que han ocasionado el fallecimiento de la joven María González Rodríguez, de edad de diez y ocho años, y la intoxicación de varias personas más, dicha autoridad ha acordado reunir con urgencia la Junta de Sanidad para resolver lo que proceda respecto a la farmacia de la calle de Peligros, 9, donde se expidió el agua llamada de Carabaña, que, al parecer, ha producido el envenenamiento.»

## COOPERACION

Asamblea de una Mutualidad.

SANTANDER.—La Sección mutualista «La Fraternidad», del Centro Obrero, acaba de celebrar asamblea ordinaria.

Cuenta en su Caja con un fondo de 1.075 pesetas, cantidad superior a la que tenía el año pasado, a pesar de haber sido mayores los gastos, pues constantemente intensifica y complementa los servicios a los asociados.

La cuota mensual para los socios familiares es de 2 pesetas, y de 1,50 para los individuales.

Por ellas se obtiene derecho a socorro de 2,50 pesetas diarias durante cuarenta días o más, a juicio de la Sociedad; de 1,25, en caso de accidente del trabajo; de 2,50, para baños o aguas minerales; de 2,50, en caso de salvamento, y a gastos de entierro.

Hay un licenciado en Medicina y un oculista, facultados para la Directiva para estudiar y proponer el aumento de métricas.

Los medicamentos y específicos se pagan a la farmacia por receta, exigiéndose la buena calidad.

También se suministran sanguijuelas o sangrías.

Además, en la última reunión se con-

vino adquirir un baño para adultos, otro para jóvenes y otro para niños.

Y de acuerdo con la Federación local, pedir al Ayuntamiento se dispongan baños a propósito para que se puedan bañar los trabajadoras de uno y otro sexo, sin necesidad de ir al Sardinero, ahorrando dificultades, en bien de la higiene.

Dentro de este organismo funciona una Sección de entierros para mayores y menores que no reciban los beneficios directamente del reglamento, y mediante el pago de diez céntimos mensuales estarán a cubierto de esta última necesidad.

La cantidad señalada es ínfima, si se relaciona con la que cobran las agencias particulares.

Por todos conceptos, «La Fraternidad» se ha puesto en vías de ser una gran entidad mutualista.—Vasay.

## LA POLÍTICA

Entre las noticias sin interés facilitadas hoy por el jefe del Gobierno a los periodistas, figura la de haber llegado a San Sebastián la familia real.

—El viernes, a las once de la mañana, se celebrará en la Presidencia Consejo de ministros.

—Esta mañana visitó el ministro de la Guerra el aeródromo de Cuatro Vientos. Pasado mañana irá a Guadalajara con objeto de visitar el Parque de aerostación.

El general Echagüe dice que está dispuesto a conceder gran importancia a los servicios de aviación.

—Mañana almorzarán con el presidente del Consejo los generales Echagüe, Jordana y Marina.

El segundo marchará después a Marruecos.

—Los Sres. Alba y Royo Villanova han visitado al ministro de Hacienda, exponiéndole las quejas y deseos de los labradores castellanos, respecto de la última real orden relativa al régimen arancelario para los trigos.

El Sr. Bugallal les manifestó que la real orden a que aquéllos se referían tenía solamente carácter provisional y transitorio, y que a primeros de agosto, fecha en que cree comenzará a venderse la nueva cosecha, establecerá un régimen con vista a los intereses de los agricultores.

—El conde de Romanones ha desmentido las declaraciones que acerca de la neutralidad le ha atribuido el periódico L'Espagne.

—A las seis de la tarde recibió ayer el general Jordana a algunos periodistas, ante los que insistió en lo que días pasados dijo.

Afirmó que él sólo era un español de buena voluntad, que iba animado de los mejores propósitos. Y le convenía hacer constar que si él, en un plazo prudencial, considerase fracasada su gestión, se haría sustituir por otro general, que llevase allí sus aciertos.

Después elogió a Marina.

## Jordana y Marina

Estos dos generales, héroes africanos, estuvieron esta mañana en la Presidencia, pero no vieron al jefe del Gobierno, porque todavía no había llegado a su despacho oficial.

Los dos héroes serán obsequiados esta noche con un banquete y una recepción, en el ministerio de la Guerra.

Al primero asistirán Dato, Weyler, el ministro de Marina, el obispo de Sión y hasta docena y media de generales con distintos mandos en Madrid.

A la recepción asistirá el elemento militar y unos cuantos periodistas, presididos por el director de La Patria, en representación del civil.

No cabe duda que la recepción será una gran manifestación de simpatía a ambos generales de los que han sido recompensados por ellos mismos.

Y si acuden todos los favorecidos, la recepción tendrá una extraordinaria importancia numérica... y económica.

## SUCESOS

Suicidio.—En el hotel Ritz puso fin a su vida, disparándose dos tiros en la cabeza, el subdito alemán Carlos Riel, de veintiocho años, empleado en dicho establecimiento.

De la ventana al patio.—Desde el piso tercero de la casa número 7 de la calle de Serrano, donde se hallaba hospedada, tuvo la desgracia de caerse al patio una mujer llamada Juana Pereira.

Las lesiones que se produjeron fueron tan graves que la infeliz falleció pocos minutos después.

Se supuso en un principio que se trataba de un suicidio; pero observaciones realizadas por el Juzgado demostraron que Juana se disponía a limpiar los cristales y cayó al patio al perder el equilibrio.

Buena caridad.—En la Casa de Socorro de Chamberí fueron asistidos los niños Juan, Jesús y Federico Sedén, de cuatro, seis y ocho años, respectivamente, con domicilio en la calle de Jordán, 6, tercero, que sufrían intoxicación por haber comido arroz con almejas que le dieron en una taberna de la citada calle, donde fueron a pedir de comer, pues se hallaban famélicos.

Desesperado.—Disparándose dos tiros, que no hicieron blanco, intentó suicidarse en la calle del Pacífico, 14, Enrique Ordóñez, de treinta y tres años.

Los móviles fueron la falta de recursos.

## Ecos de las minas

Desgracias a granel.

El gobernador de Murcia ha telegrafado ayer al ministro de la Gobernación comunicándole los siguientes accidentes ocurridos en las minas de dicha provincia:

«En la mina «San Joaquín», término de Portman, un desprendimiento de piedra ocasionó la muerte del obrero Juan Sánchez Pérez y heridas a José Zaprana y José Gómez, que falleció.

En la galería de «San Manuel» se desplomó una losa, sepultando a Antonio Alcázar e hiriendo a José Cegona, Antonio López e Ignacio Navarro, que pasaron al hospital de La Unión.

En la mina «Arresto» la explosión de un barreno ocasionó heridas graves al obrero Juan Adán.»

Unas cuantas víctimas más del capitalismo y de su representante, el Gobierno, que le permite se realicen esta clase de trabajos con todos los riesgos posibles para el obrero.

## VIDA OBRERA

Nueva Directiva.

GALLARTA.—La Sociedad de Obreros mineros de Gallarta, en junta general ordinaria, ha nombrado de su seno, por acuerdo del último Congreso provincial, el siguiente Comité:

Presidente, Constantino Turiel; vicepresidente, Camilo Villanueva; secretario, Macario Muñoz; vicesecretario, Luciano Llorente; contador, José Alvarez; tesorerero, Juan Fernández; vocal primero, Casimiro Fernández; segundo, Camilo Rodríguez; y tercero, Benito Vázquez.

## Las rentas del obrero.

MADRID.—Francisco Campó Alvarez, de veintisiete años, fogonero autorizado, domiciliado en la calle de Segovia, número 29, fué arrastrado en el depósito de máquinas por una de éstas, sufriendo la fractura de la columna vertebral y erosiones en la cabeza y brazo izquierdo, graves, siendo conducido al hospital en grave estado.

—Al enganchar dos vagones en la estación de las Delicias, en la que sirve como mozo suplementario, Alejandro Narciso Veguero, de diez y nueve años, habitante en la calle de Castilla, núm. 7, se produjo dos heridas graves en la mano izquierda.

## La Casa del Pueblo de Madrid.

Cuadro Artístico Socialista.—Se convoca a todas las compañeras y compañeros que se han inscrito en el Cuadro Artístico Socialista, reorganizado, y a los que deseen inscribirse, concurren a una reunión que se celebrará en la Casa del Pueblo, salón terraza, el día 23, a las nueve de la noche.

Círculo Socialista del Este.—Se ruega a los afiliados a este Círculo asistan a la Secretaría núm. 11 de la Casa del Pueblo, el viernes 23, a las ocho de la noche, para tratar un asunto de gran interés. Se encarece la puntual asistencia.

Reuniones para mañana.—En el salón grande: A las ocho de la noche, Sociedad de Albañiles «El Trabajo».

En el salón pequeño: A las ocho de la noche, Sociedad de Pones en general.

En el salón terraza: A las nueve de la noche, Sociedad de Constructores de carros.

## Las subsistencias

De mal en peor.

SANTANDER.—Comunican del pueblo de Arijá la siguiente poco agradable noticia:

«Es tan grande la subida de precios de muchos artículos de primera necesidad, que se hace muy difícil la vida de la clase obrera.

Los artículos que mayor alza han sufrido son: arroz, alubias, garbanzos, maíz, tocino, bacalao y pan.

Además corren noticias por ésta que negociantes en patatas recorren esta región comprándose a comprar las de la próxima cosecha a precios muy elevados, y si esto fuera cierto, daría lugar a empeorar la situación de los jornaleros, pues como todos sabemos, es artículo de mucho consumo en la clase mencionada.

Por otra parte, es de esperar escasez en la próxima cosecha, debido a que el mal tiempo ha impedido a los labradores sembrar todas sus fincas.»

## ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ZARZUELA.—Compañía Caramba, A las diez y cuarto (popular), La princesa del dólar.

VERSALLES (Atocha, frente a Carretas, solares del antiguo ministerio de Fomento).—A las diez, Películas novedad y notables números de variedades.—Entrada, 0,20 pesetas; sillas primeras, 0,30; preferencia, 0,50. Por la tarde, a mitad de precio.

BUEN RETIRO.—A las nueve y media. Todas las noches conciertos por la Banda Municipal y la Banda de Ingenieros y sección de variedades por famosos artistas. Entrada al parque, 65 céntimos. Martes y viernes de moda, 1,25 pesetas.

IMPRESION DE NUESTRO PERIÓDICO EN LA imprenta de...



# COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios.  
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

## Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).  
Cava Baja, 33.  
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera).  
Martínez Campos, 1.  
Libertad, 26 (teléfono 4.368).  
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (jueves).

A las doce.—Cocido con sopa. . . . . 0,50 ptas.  
A las seis.—Albóndigas a la española. . . . . 0,50

COOPERATIVA SOCIALISTA

Chamartín de la Rosa.

Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

Garibaldi, núm. 8.  
Casa del Pueblo.

# LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

<b>PERSONAL TÉCNICO</b> 30 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Tociología y Matriz. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 6 practicantes de Cirugía.	<b>CONSULTORIOS</b> Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuán.—Wad-Rás, 14, hotel. Puente de Vallecas.—Gerona, 5.	<b>FARMACIAS</b> Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche). Gral. Martínez Campos, 1, teléfono, 5.245. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3, tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetuán).
--	--	--

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. . . . . Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados.  
Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.  
Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antidiftéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

## Cooperativa Socialista Vizenina.

Exactitud en el peso. Calidad excelente.  
Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparcas, gatas y batería de cocina. . . . .  
San Francisco, 9.-Urazurrutia, 38.  
Alameda San Mamés, 12. - BILBAO

Comprad ACCION SOCIALISTA  
Su precio 15 céntimos.

## Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid.

Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166)  
Se garantiza el peso y la calidad del producto.—Se sirve a domicilio.

# Gran Bazar

## Zacarías Manada

Zapatería

Sastrería

Lencería

Camisería

TRAJES Y GUARDAPOLVOS PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES DE CRESPON, FALDAS Y BLUSAS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA :

## Novedad

INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

## Buen resultado

COLCHAS, MANTELES, STORES, CORTINAJES, ARTÍCULOS DE VIAJE, BASTONES, PARAGUAS Y SOMBRILLAS

## Economía

RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA

Conde de Romanones, 1.  
Concepción Jerónima, 7.

# BIBLIOTECA SOCIALISTA

Libros y folletos.—Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

A 5 céntimos.

Melía.—Ganarás el pan... (cuento).  
— Aventuras de un niño déspota (ídem).  
— Juan Soldado (ídem).  
— El pobre Pepín (ídem).  
— Los emigrantes (ídem).  
— El hijo del minero (ídem).  
— El ciego (ídem).  
— Fía en Dios... (ídem).  
— Caridad (ídem).  
Melía.—El repatriado (ídem).  
— Pequeñas verdades.  
Marx.—La indiferencia en materia política.  
Torralba Beci.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.  
Gorki.—¡Compañero!  
Carretero.—Catecismo socialista

A 10 céntimos.

Lafargue.—El ideal socialista.  
Leyes de reunión y de asociación.  
Kautsky.—La teoría y la acción en Marx.  
Torralba Beci.—La civilización y la guerra.  
Melía.—Los rechazados (dos monólogos, en verso).  
Melía.—La guerra y la patria.  
— Mora! católica y moral socialista.

A 15 céntimos.

Almanaque Socialista de 1914.  
Almanaque Socialista de 1915.  
Guesde.—El Colectivismo.  
Rouanet.—Filosofía socialista.

Domenech.—Educación socialista en España.  
Lluria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.  
— La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales, Organización y Programa del Partido Socialista.  
Iglesias.—Las Sociedades de resistencia.  
R. Jaén.—Roberto Owen.  
L. Alas.—Proudhon.  
Euylla.—Saint-Simon.  
Besteiro.—Luis Blanc.  
Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno.  
Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.  
E. de Anicás.—Cuentos.  
La propiedad.  
J. Recaséns.—Socialismo.  
J. López y López.—Los toreros, honra de España.

A 20 céntimos.

Lafargue.—El materialismo económico.  
Th. Dan.—La revolución rusa.  
Altamira.—Lecturas para obreros.  
Melía.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.  
Guesde.—Colectivismo y revolución.

A 25 céntimos.

Derille.—Estudio acerca del Socialismo científico  
Iglesias.—Mitin de controversia en Santander

Tractet.—Democracia socialista y Anarquismo.  
Lluria.—La Cooperación.  
F. Carretero.—Celebración de actos civiles

A 30 céntimos.

Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales.  
Ley electoral.  
Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos.  
F. Bernis.—Carlos Marx.

A 40 céntimos.

F. Lassalle.—Programa obrero.  
A 50 céntimos.

Aguino.—Breves estudios biográficos.  
Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía semblanza).  
E. de Francisco.—Manual de prácticas societarias.  
Lluria.—El medio social y la perfectibilidad de la salud.  
Melía.—Colección de los 10 cuentos encuadrados.  
F. Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco La Internacional (himno, letra y música).  
La Marsellesa de la paz (ídem).  
La Commune (ídem).  
Canto del Primero de Mayo (ídem).  
J. Armengol y Sebastián.—Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros).

E. Torralba Beci.—Hogar (comedia en un acto).

J. Domenech.—Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros).  
Dr. José Antich.—La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia)

A 75 céntimos.

F. Domenech.—¡Nuevo Mundo! (tragicomedia).

A una peseta.

Verdes Montenegro.—De mi campo.  
Óscar R. González.—Luminaria.  
Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo.  
Marx.—Miseria de la Filosofía.  
Domenech.—Lo humano (novela).  
Sueños pasados y futuros (novelas cortas).  
Melía.—Lucha (drama en un acto y dos cuadros).  
— La leona (drama en un acto y dos cuadros).  
— El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros).  
— Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros).  
— El día de mañana (comedia en un acto).

A Silvea Laguna y G. Fares.—La venganza (drama en un acto y tres cuadros).  
A. Martín.—Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros).  
F. Gordón Ordás.—Amor familiar (novela).

A 1,50 pesetas.

Mora.—Historia del Socialismo español.  
Marx.—Revolución y contrarrevolución.

# M. ROCA FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Percequiza, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gascó, Sanchis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralba Beci, Daniel Arguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Sabarrit, L. Martínez, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades



De venta en las Cooperativas Socialistas.

Meliá.—Alma rebelde.  
E. Torralba Beci.—Verdad en la farsa (un tomo que contiene «Astrea», drama en tres actos; «Salvaj», comedia en tres actos, y «Justicia», drama en un acto).

A 2 pesetas.

Meliá.—Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predilectos», «El día de mañana» y «El atentado»).

A 5 pesetas.

L. Simarro.—El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (3,75 pesetas para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provincias).

GRABADOS

A 30 céntimos.

Album revolucionario.—Cr. Acción de láminas con los retratos de Marx, Engels, Bebel, Liebknecht, Bolshé, Saint Simón y Owen, a 30 céntimos.

A 25 céntimos.

Colección de tarjetas postales con los retratos de Pablo Iglesias, Jaime Vera, García Quejido, Mess. Leomart, Gómez Latorre, Francisco P.iego, Augusto Bebel, Julio Guesde, Enrique Ferri, Vandervelde y Víctor Adler.

Advertencias.

1.ª A los que pidan diez ejemplares en adelante de cada obra, o excepto de la colección de diez cuentos (en cartón), «De mi campo» y «El proceso Ferrer», se les hará el descuento del 20 por 100.  
2.ª Cuando se pidan ejemplares de las obras «De mi campo» y «El proceso Ferrer» se abonará 25 céntimos para certificado.  
3.ª No se servirá ningún pedido que no haya sido pagado antes, ni más obras que las anunciadas en este catálogo.

Folleto de EL SOCIALISTA (20)

# JESÚS EN LA FÁBRICA

(NOVELA POR R. SANCHEZ DIAZ)

sanearán aquello, o que se llevase lumbre de los hornos! Ahora había oído contar en la cocina que se había muerto la viuda de los cinco hijos, y que allí, en el cuartucho helado, los arreglaban un poco otras mujeres santas y mártires de la vida miserable.

¿Cómo eran las gentes, cómo era la humanidad, que todos los inviernos se sucedían las mismas tragedias por las casas pobres, y nunca se trataba de aliviar un poco aquella barbaridad? ¿No había ricos en la villa, no los había en toda la provincia, no los había en toda España? ¿Ni siquiera había un gran corazón para pedir socorro? Los jueces, y los alcaldes, y los gobernadores, y los ministros no servían para nada, cuando no tenían la cabeza ni el alma capaces de imponer en el trabajo, siquiera la justicia de defender un poco la vida de los trabajadores.

«¡Miserables leyes, miserables autoridades, miserables grandes hombres, miserable religión—¡amaba Juan oyendo el drama del invierno—, que no valen para evitar el hambre y el frío de los niños pobres!... Puesto que no se enmienda cosa tan sencilla, ¡malditos sean los hombres de dinero, malditos sean los hombres de dinero, malditos sean las autoridades, y ojalá reventaran sus propios hijos también!...»

Todo el día vagó después por la casa, melancólico y sombrío, deseando be-

ber, pero haciendo esfuerzos, sin duda, para resistir. «¡Tengo sed, tengo mucha sed!»—decía de vez en cuando monótonamente, a través de los paseos por el pasillo y de las entradas y salidas al rincón de la lumbre placida.

Al cabo de las horas, cuando caía la tarde, en la cocina silenciosa, con la prisa que caía aquella otra inolvidable tarde de la carta, Juan se quedó un rato de pie frente a la calle, en una de las ventanas del hogar.

Oyó el graznar de las ánades, y se paró allí para ver el espectáculo de los pajarones, cruzando y gritando sobre la triste soledad de la tarde.

—Yo no comprendo cómo se vive aquí en estos climas asesinos, donde no hay casi trabajo, donde viven mejor los sapos o los lobos, donde ni la Naturaleza ni los hombres que pueden parecer tener corazón. Yo no comprendo cómo no cogemos los hijos a cuestras y echamos a correr por la carretera adelante, volviendo la espalda a esta maldición. Aquí, en la villa sólo, habrá más de doscientos niños sin lumbre, sin cama y con un pedazo de pan cuando mucho. ¡Qué amor al prójimo, ni qué religión, ni qué nada! ¡Mentira! ¡Soltar los cuartos, soltar los cuartos! Todo lo demás es hipocresía vil, es ir tirando con mentiras, es no creer en Dios profundamente, seriamente. — ¡Cuaj, cuaj!—van diciendo las ánades bien abrigadas en sus intensas plumas. También los lobos andan por ahí. ¡Puede que los hay's mandado Dios a socorrer un poco a los niños!...

Le sorprendió María en aquel monólogo desesperado y le llamó suavemente: —¡Juan!

—¿Qué quieres?—la respondió sin volver la cara.— Déjame en paz.  
Parece que después se puso a dar paseos y a mirarla de reojo. Al cabo se paró un poco, y sin mirarla de cara la dijo que le trajera un vaso de vino.  
Ella le replicó por Dios que no insistiera, que no bebiese más, que le hacía mucho daño.  
Pero él, enfurecido casi, la gritó: —No me irrites, ni seas cruel. Tengo debilidad y frío.  
—Pues ven, come algo y ven a la lumbre.  
—He dicho que no. Dame vino.  
Como ella insistiese en negárselo, Juan la dió una tremenda hostiada, y Jesús apareció en la puerta como un milagro...

XV

Un día salió el sol de verdad; mejor todavía que en aquella mañana de la llegada de Jesús, cuando los niños simbólicamente gritaron después de pasar el tren:

—¡Mamá, el sol ya sale el sol!...  
Un día sopló el viento Sur; se produjo la reacción primaveral en la Naturaleza, y las nieves desaparecieron deshechas por las riadas abajo...  
Empezaron los saucos de las orillas de los ríos a verdear pálidamente, y se empezó también a oír un susurro delicado en las alamedas de chopos. En los alambres del telégrafo que atravesaban el río por delante del balcón, los niños vieron la primera mañana de mayo una hilera de golondrinas, enseñándoles la blancura de los pechitos.  
Jesús se levantó con la alegría interior de siempre, y recogió en el sol de la puerta de la calle, bajo el besuqueo de las go-

londrinas de los alambres, la correspondencia que le trajo entonces el cartero de la villa. Las cosas sucedían lentas, naturalmente, y él tenía la serenidad de comprender la gestación de toda empresa humana, que es inútil y dañoso acelerar. Se había educado, estudiando bien los libros y la profundidad de la vida, en la meditación de no tener una prisa estúpida y contraproducente; y también ocurría, favoreciéndole la naturaleza, que era de esa clase de hombres que poseen la magia de dominar el tiempo, y pueden hacer con él lo que buenamente quieran: alargarlo para alcanzar grandes conocimientos en un plazo que para las demás gentes es infinitamente pequeño; o acortarle para que el triunfo de las empresas comience pronto y dure lo mejor de la vida.

Era, en fin, activo de verdad, y no tenía prisa. Tenía la conciencia de sus actos y de su misión. Sabía que todo había de venir, y esperaba, andando, triunfos y penas, vidas y muertes. Un optimismo le iluminaba y calentaba el alma como un sol. Creía que un hombre de un saber fuerte y de un corazón sano era capaz de levantar a todos los hombres por muy abajo que estuvieran. No había más que infundir nuestro espíritu—decía él—en unos pocos ciudadanos elegidos, como Jesús, el Maestro, eligió doce para ayudarle y difundir... Y lo bueno es que ahora está el mundo mucho mejor preparado.

Las cosas tenían que suceder lenta y naturalmente, y Jesús esperó con toda tranquilidad el efecto que produciría la «Memoria técnica y comercial» enviada al profesorado y a los banqueros alemanes. No se había apurado tampoco por

el préstamo que obtuvo para esperar las cosas y ordenar la vida. Pidió el dinero necesario para moverse y trabajar con la fuerza de espíritu que se precisa en todo período de invenciones, sea la que sea, y también le dieron el dinero sin vacilaciones ni desconfianza. Desde que había llegado y había hallado en la localidad cierta gente —bienaventurada de Dios, porque ella siente el deber—habían comprado casi todos que se trataba de un hombre excepcional y creador.

Bajo el sol de mayo, en la orilla del río que él veía todos los días culebrar, en la mañana del paisaje de sauces, de chopos y de praderas, Jesús esperó al cartero de la villa. Teresa hablaba desde el balcón, arreglando a uno de los chiquillos pámpero que fue a la escuela. Y las manos milagrosas blanqueaban al sol mariposando y acariciando...

—Mira, Jesús, este chiquillo es muy malo. Loraba porque no quería ir a la escuela hoy.  
—Tus manos le amansarán y harán reír en seguida.  
—Sí, burlate...  
—No, mujer, si es verdad. ¿Ves? Ya lo tienes convencido. Y verdad que se necesita poseer verdaderamente el don de los milagros para convencer a un niño de que vaya a una escuela tan fea y bárbara en un día tan hermoso como éste. Tiene el chiquillo razón de sobra. Dejámoslo en su escuela, porque seguramente más aprenderá viendo el campo y oyendo la voz tuya. Déjalo...  
—Estando en esta alegría de la mañana llegó la correspondencia, que abrió, pues, paseándose por la orilla del río.  
—Oye, Teresa, deja a los niños que co-